

# BOLETÍN CUROC

NÚMERO 25



UNAH  
UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE HONDURAS

NOVIEMBRE 2014



**FORO ESTUDIANTIL  
"GLOBALIZACIÓN, ECONOMÍA Y  
DESARROLLO"** Pág. 2

**AVANCES DE INVESTIGACIÓN  
SOBRE "CÁNCER GÁSTRICO",  
Pág. 4**



**CENTRO REGIONAL UNIVERSITARIO DE OCCIDENTE**

## FORO ESTUDIANTIL “GLOBALIZACIÓN, ECONOMÍA Y DESARROLLO”

Este es el primer evento de ese estilo que se lleva a cabo en el CUROC.



El sistema bibliotecario del CUROC, realizó el Foro estudiantil “Globalización,

economía y desarrollo”, en el cual participaron como exponentes 5 estudiantes representantes de las diversas carreras de este Centro Regional: Didier Prado, Administración de Empresas; Brenda Erazo y Rafael Deras, Comercio Internacional; Ninrod Pleytez, Ingeniería Agroindustrial y Brenda Benítez, Técnico en Producción Agrícola, quienes abarcaron el tema, desde el punto de vista de su Carrera.

La globalización y el desarrollo son temas que para nosotros como administradores son elementales que debemos dominar, porque actualmente todo eso coloca exigencias especiales a las empresas, el reto es estar bien actualizados por todas las implicaciones que tienen cada uno de estos temas y como en sí va a repercutir en el ejercicio de nuestra función como administradores.

Didier Bimando Prado, Administración de Empresas

“Estamos más enfocados hacia la producción para generar desarrollo en las comunidades, nosotros somos un país con vocación netamente forestal y agrícola, y he ahí una oportunidad para nosotros.”

Ninrod Pleytez, Ingeniería Agroindustrial



“Como estudiantes sabemos que tenemos que enfrentarnos a un mundo globalizado, que exige más como profesionales y por lo mismo tenemos que estar preparados, tenemos que orientarnos a la investigación, a ofrecer productos, a mejorar la producción y ser óptimos profesionales.”

Rafael Deras, Comercio Internacional



“Nosotros vivimos en un mundo globalizado, que tiene sus pro y sus contras, y que nosotros como estudiantes universitarios debemos aprovechar esos elementos positivos para transformar los elementos negativos con los que nos encontramos, ser personas emprendedoras y personas de cambio, que podamos figurar tanto a nivel nacional como internacional, procurando el desarrollo y una estabilidad económica en nuestra región.” Brenda Erazo, Comercio Internacional

“ El planteamiento es aplicar esa experiencia que se va adquiriendo a través de las prácticas, pero no solamente en forma individual, sino que construyendo cimiento en conjunto: Ir a las comunidades, conocer el entorno, conocer a la gente, sus inquietudes, sus ideas, para que a partir de una idea, por muy sencilla que sea, pero si es adaptada al entorno, entonces esa idea se transforma y crea un desarrollo dentro de la misma estructura de la comunidad.”

Brenda Benítez, Técnico en producción agrícola

## CUROC PARTICIPA EN FORO “INSEGURIDAD E IMPUNIDAD, UNA MIRADA DESDE LO LOCAL”

El CUROC presentó los índices de homicidios de Santa Rosa de Copán con la conferencia “Violencia y criminalidad” en su participación como exponente en el Foro “Inseguridad e impunidad, una mirada desde lo local”, evento organizado por la Alianza por la paz y la justicia (APJ), UNAH CUROC Y Asociación de Organismos no Gubernamentales (ASONOG).

En este sentido, el Ph. D. Pedro Quiel, expuso que “los índices de homicidios en Santa Rosa de Copán todavía son muy bajos, pero eso no implica que nos podamos dormir en los laureles. Hay que considerar que este problema de inseguridad y violencia debe manejarse de manera integral, hay que considerar el tema de la familia como núcleo de la sociedad; lo que está haciendo el estado es bueno, pero no es suficiente; el problema es que el enfoque se basa más en el control y no en la prevención, hay que buscar otros mecanismos, ya que esta situación no se resuelve solamente con meter a la gente en la cárcel, hay que ver si el sistema judicial está actuando con eficiencia o no; todos creemos que solamente es labor del estado, pero la responsabilidad es de todos.”



Asimismo, se contó con la presencia de diez estudiantes del CUROC, el Abogado Allan Argeñal, coordinador del Observatorio Regional de la Violencia UNAH CUROC; el Ph. D. Salomón Orellana, coordinador de la Licenciatura en Comercio Internacional y además operadores de justicia, ministerio público, sociedad civil, autoridades locales.

### CAPACITACIÓN “GRUPOS DE SEGURIDAD 101”

Estudiantes de Administración de Empresas y Comercio Internacional, participaron en la capacitación “Grupos de seguridad 101”, impartida por la Alianza por la paz y la justicia (APJ). En tal sentido Rubí Eidaly Solíz, de Administración de Empresas informó que “la capacitación fue impartida por un ex fiscal acerca de temas judiciales, para incentivar a que la gente denuncie. Que no hay que tener miedo a denunciar los delitos, que nos podemos convertir en entes de justicia.” Solíz agregó que continuarán con estas jornadas en enero de 2015.

Las instalaciones del CUROC fueron el espacio donde se realizaron los foros “Fomento de políticas públicas, seguridad alimentaria para el desarrollo local”, organizado por la Agencia de Desarrollo Estratégico Local (ADELSAR), y también el “Foro Subregional Entrelazos Honduras” de Visión Mundial, con el motivo de la presentación de resultados anuales de dicha institución. Las docentes Ingeniero Marcia Valladares y Licenciada Suyapa Alvarado, se desempeñaron como enlaces por parte del CUROC.



## AVANCES DE INVESTIGACIÓN SOBRE CÁNCER GÁSTRICO

El CUROC y el grupo denominado “Iniciativa del occidente de Honduras para el estudio y prevención del Cáncer Gástrico” están realizando la investigación: “sobrevivencia del paciente diagnosticado con cáncer gástrico en el occidente de Honduras durante el periodo 2002-2012”

Según informó el Doctor Héctor Sandoval, el Hospital Regional de Occidente ha realizado investigaciones desde hace 25 años, por lo que se cuenta aproximadamente con un total de 800 casos diagnosticados, de todo ese período, pero que no se les han dado ningún tipo de seguimiento.

Además, explicó que esta investigación se está realizando utilizando la “autopsia verbal”, “que es una encuesta acerca de la persona que fue diagnosticada. Se entrevista a los familiares solicitando información tal como: ¿Cómo fue su tipo de vida después del diagnóstico?, ¿Aceptó el tratamiento médico o no?, ¿Qué tipo de tratamiento se le dio? ¿Falleció o aún vive? ¿Síntomas que presentó ?, para poder tener información completa sobre cada paciente diagnosticado y poder saber qué fue lo que pasó con ellos.”



Por su parte, la doctora Karla Torres, manifestó que “El instrumento ya fue validado

como resultado de la aplicación de la prueba piloto. Hemos capacitado inicialmente estudiantes de enfermería para la prueba piloto, y actualmente a 50 estudiantes del área de Química y Biología para iniciar el proceso de recolección de datos solamente en Santa Rosa, ya que el clima no nos permite movilizarnos, por lo que Ocotepeque, Lempira y Santa Bárbara, se realizarán el próximo año. Es la primera vez que se hace esta investigación en Honduras, por lo que la Dirección de Investigación Científica Universitaria (DICU) considera importante hacer una réplica de esta investigación en otras regiones del país.”

*El equipo de investigadores se conforma por: Doctor Héctor Sandoval, coordinador; Doctoras Columba Rodríguez y Karla Torres; Licenciada Ana Julia Melgar y el Ingeniero Pedro Saucedo, por parte del CUROC y un grupo de médicos investigadores adjuntos del Hospital Regional*

*de Occidente, quienes han estado en esta faena desde hace seis meses.*

*Destaca también el hecho de que ya se tiene el perfil de investigación y se obtuvo la beca de 50mil Lempiras con una calificación de 96%.*

## CUROC PARTICIPA EN FERIA VOCACIONAL EN INSTITUTO DE EDUCACIÓN MEDIA

El Licenciado Fernando López, de la Coordinación general del Sistema de Admisiones (CORSA) informó que se dieron a conocer las carreras que el CUROC oferta, a más de 400 estudiantes del Instituto Departamental Álvaro Contreras de la localidad, dentro de la Feria Vocacional realizada por ese centro de educación media.



Se presentaron videos, se entregaron trifolios y otros materiales promocionales

## FINALIZÓ EL CURSO DE INGLÉS EN NIVEL BÁSICO



“Con este curso son nuevas oportunidades que abren puertas para poder seguir adelante, no solamente en el estudio, sino también en trabajo, en negocios. Por ejemplo en mi empresa, el inglés ha sido una necesidad latente y por eso estoy en este curso. Es una necesidad imperativa que el CUROC ofrezca carreras bilingües.”

Karen Marilú Arita, empresaria egresada del CUROC

“Este curso fue un éxito, tomamos el reto de dar el curso a los egresados y ha sido beneficioso como proyecto de vinculación. Para nosotros fue una bonita experiencia. El proceso de nivelación fue más rápido, tuvimos buena asistencia desde el principio, fueron muy responsables.”

Licenciada Gloria Aguilera,  
docente instructora.

El curso de Inglés, en nivel Intermedio tendrá una duración aproximada de ocho meses.



*De izquierda a derecha: Licenciadas Gloria Aguilera, Deysy Madrid y Julia Escobar, docentes del área de Lenguas Extranjeras.*



*Licenciada Yadira Rivera, coordinadora del área de Lenguas Extranjeras y Licenciado Wilfredo Estrada, coordinador de Vinculación Universidad Sociedad.*



*Grupo de graduados (as) del curso de inglés, entre estudiantes, docentes, personal administrativo y egresados (as) del CUROC.*

“Fue muy buena experiencia porque pudimos compartir con compañeros del CUROC, estudiantes y egresados. Este curso es muy buena herramienta para mejorar en el trabajo.”

Abogada Reyna Vega, docente y participante en el curso.

“Tuvimos un 30% de deserción, esperamos que para el nivel intermedio que comenzamos en noviembre, podamos emprender acciones para incentivar más a cada estudiante para que inicie y termine.”

Licenciada Yadira Rivera,  
coordinadora.

## DOCENTES DEL CUROC EN CONSTANTE CAPACITACIÓN CON EL PROGRAMA “APRENDER”



**DOCENTES PARTICIPANTES**

22 docentes del Centro Regional Universitario de Occidente, se están capacitando acerca de la programación y técnicas didácticas para mejorar el proceso de enseñanza aprendizaje. Así lo informó el Ingeniero Evelio Miranda, instructor del Programa Aprender, quien manifestó que “cada grupo tiene sus particularidades, este es un grupo que de algún modo no había podido recibir esta capacitación por razones diversas; por otra parte, tenemos muy buena oportunidad para hacer intercambios. Nosotros como instructores estamos tratando de hacer las cosas de modo distinto, en cuanto a que estamos desarrollando los contenidos en forma interactiva, no solamente como observadores.”

La instrucción de este curso está a cargo de la Abogada Reyna Vega, Licenciada Magdalena Landaverry, Ingeniero Jorge Miranda e Ingeniero José Alvarado.

En ese sentido, la Doctora Elena Mejía, docente participante de este curso opinó que “es una experiencia nueva, porque tenemos conocimiento pero estamos aprendiendo métodos para ordenar esos conocimientos y transmitirlos a los alumnos.”



**Instructores Ing. Jorge Miranda y Licda. Magdalena Landaverry.**



**Docentes participantes**

## DEPARTAMENTO DE MATEMÁTICAS SE CAPACITA EN EL USO DE NORMAS APA

Los docentes del área de Matemáticas, se capacitaron en el uso de normas APA, el manejo de citas y notas al pie de página. Así lo manifestó el Ingeniero Carlos Jaar quien dijo que “ fue una experiencia muy provechosa pues adquirimos conocimientos sobre las normas APA, muy sustancial; nos dejó un aprendizaje significativo para los miembros del Departamento de Matemáticas. Sería bueno que se sigan promoviendo este tipo de actividades con todos los Departamentos, para que así todos podamos

mejorar el trabajo que vayamos elaborando a través del tiempo.”

La capacitación estuvo a cargo de la Licenciada Linda María Cortés, con quien se acordó continuar con otros temas pertinentes a la redacción e investigación.





1). Filmación en la Mina San Andrés. 2) El equipo de filmación entrevistando al presidente de la Junta directiva de Egresados de la UNAH CUROC, Licenciado José Manuel Dubón. 3) En la Finca Capucas, fuimos atendidos por la Licenciada Cecilia Carranza, quien nos mostró los procesos de secado del café, elaboración de miel, para lo cual han clasificado la producción de flores por cada mes del año



para la polinización; asimismo, están haciendo investigaciones con la abeja africanizada y con la cáscara del maracuyá; además tienen un salón de cómputo con internet gratis para la población de la comunidad Capucas.5) El equipo de filmación con el alcalde de Santa Rosa de Copán, Perito Mercantil Aníbal Erazo Alvarado.

## CUROC EN APOYO A FILMACIÓN DE VIDEOS DOCUMENTALES DE LA UNAH

Como parte de las actividades de Vinculación Universidad Sociedad, el CUROC participó como apoyo en la realización de un video documental de la UNAH cuyo tema es “La descentralización”; por lo que se hizo una gira de dos días a instituciones como Alcaldía Municipal, Agencia de desarrollo estratégico local (Adelsar), Gobernación y Justicia, Hospital Regional de Occidente, así como también se visitaron la Mina de San Andrés y la finca Capucas.

En esta labor también se hicieron entrevistas acerca del tema al Ingeniero Juan Carlos Elvir, empresario local; al Alcalde Municipal Perito Mercantil Aníbal Alvarado y al Licenciado Juan Manuel Dubón, presidente de la Asociación de Egresados del CUROC.

## ESTUDIANTES DE ESPAÑOL GENERAL PRODUCEN VIDEOS DOCUMENTALES

Estudiantes de la asignatura de Español General, que imparte la Licenciada Linda María Cortés, filmaron videos de estilo documental acerca del Sistema Bibliotecario, Vicerrectoría de Orientación y Asuntos Estudiantiles (VOAE), el Programa “Lo esencial”, Centro Regional de Investigación Científica CRIC y Vinculación Universidad Sociedad DVUS CUROC. Para ver los videos puede ingresar en o con los siguientes enlaces:



<https://www.youtube.com/watch?v=qAlbsAnPEYw>

<https://www.youtube.com/watch?v=QXkFHQWQnsY>

<https://www.youtube.com/watch?v=gJ51yGadz9w>

<https://www.youtube.com/watch?v=m9TozubCjSE>

<https://www.youtube.com/watch?v=CBMkoZOkp1k>

[https://www.youtube.com/channel/UCw\\_OFiNcX4dVGobeS3OPxg](https://www.youtube.com/channel/UCw_OFiNcX4dVGobeS3OPxg)

[www.irreverenciaemergente.wordpress.com](http://www.irreverenciaemergente.wordpress.com)

## LO QUE NO SABÍAS ACERCA DE LA CONOCIDA CAMPAÑA: “PORQUE ELEGIR TU PROFESIÓN, NO ES CUALQUIER DECISIÓN”



“Porque elegir tu profesión, no es cualquier decisión”, es el eslogan de una conocida campaña

publicitaria del CUROC, que se ha presentado en varios medios de comunicación de la zona.

Esta campaña, fue diseñada en el 2012, por estudiantes de la asignatura de Publicidad y ventas, de la Licenciatura en Administración de Empresas, impartida por el Licenciado Carlos Jaar Tello, y su importancia ha sido que a pesar del tiempo no pierde vigencia, sigue siendo del gusto del público.

El Licenciado Jaar, explicó que el proceso fue el siguiente: “Se hizo un estudio de mercado en nivel regional, en el cual se aplicaron mil encuestas en total a estudiantes de últimos años de Institutos de educación media entre Copán, Lempira y Ocotepeque, para definir los criterios en el momento de seleccionar cuál es la universidad idónea para continuar estudios en nivel superior. “

Cuando la información estuvo tabulada, se hizo el diseño de anuncios para radio y televisión, vallas publicitarias, tarjetas de presentación, afiches, hojas volantes, calcomanías y banners.

Jaar también manifestó que el grupo de estudiantes de aquel entonces se conformó por diez jóvenes, quienes hicieron todo el trabajo y pagaron todo el costo de producción, varios de ellos ya se graduaron.



Porque elegir tu profesión, no es cualquier decisión.

Elegir el CUROC es saber decidir.

La mejor educación es aquella que amplía las oportunidades de triunfar.

El Centro Regional Universitario de Occidente, te brinda modalidades que se adaptan a tu tiempo, excelente educación, premia tu esfuerzo con becas estudiantiles, además fomenta el arte y la cultura.

Para más de mil estudiantes, elegir el CUROC es saber decidir.

Te ofrecemos:  
Licenciaturas en:  
Ingeniería Agroindustrial  
Técnicos en Producción Agrícola  
Y a través del telecentro:  
Administración de Empresas  
Comercio Internacional  
Técnico en Micro finanzas  
Licenciatura en Pedagogía

Estamos ubicados en Villa Telen,  
salida a Gracias Lempira  
Santa Rosa de Copán  
tel. 26624464

Síguenos en    

UNAH  
CUROC

## “NUEVAS MASCULINIDADES: UN RETO PARA LA JUVENTUD”

En seguimiento a la carta de intención entre la Comisión ciudadana de mujeres y el CUROC, se desarrollaron una conferencia y dos talleres con el tema de “Masculinidad, un reto para la juventud”. En ese sentido, Vicky Parra, directora de Casa Hogar de Santa Rosa de Copán, expresó que el objetivo principal es “acercarnos un poquito a la población estudiantil, para poder sensibilizar en temas de prevención de la violencia. Sabemos que en occidente abunda esa masculinidad hegemónica, ese machismo está impregnado en la cultura hondureña. El reto es cambiar ese concepto machista que se tiene desde hace tiempo. No se puede cambiar la mentalidad con un solo taller, pero sí, hay mentalidad abierta para recibir el mensaje y eso nos motiva a continuar.” Parra también indicó que el tema de masculinidad es novedoso en esta zona de occidente, en Tegucigalpa se está trabajando en esta área desde hace 20 años.

Axel Mejía López, instructor del taller explicó que “el objetivo principal es que los hombres identifiquen las cualidades que los hace hombres, luego, cambiar algunos estereotipos que tenemos para que se vuelvan multiplicadores de las buenas prácticas.”

Estos talleres se han hecho con CARITAS y otras instituciones que trabajan el tema de derechos humanos y violencia doméstica. El enlace por parte del CUROC fue la Abogada Leivi Orellana.



### ESTUDIANTES OPINAN:

Orlin Alirio Pineda: “es un tema muy complejo porque muchas veces la hombría se refleja de diversas formas, uno de hombre no valora a la mujer, no le da el respeto y el lugar que se merece. Vemos que la mujer ha ido cambiando su forma de pensar y actuar, busca su prosperidad sin necesidad del hombre. Hay que darle la importancia y el respeto a la mujer, porque ella puede salir adelante por sí sola.”

Carolina Hernández: “El tema me parece buenísimo, una de mujer muchas veces no se da el aprecio que merece y valemos muchísimo. Para mí ser mujer es algo único, porque nosotras demostramos nuestros sentimientos con mayor facilidad que ellos.”